

**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana**

Antropología Médica I

**Alumno:
Shaylin Bravo Solis**

**Catedrático:
Dr. Agenor Abarca Espinosa**

Ensayo de Antropología Médica

**Licenciatura:
Medicina Humana**

1ER. SEMESTRE GRUPO: "C"

**Fecha y lugar:
1 Septiembre del año 2025, Comitán de Domínguez Chiapas**

Introducción

La antropología es una disciplina que surgió en el siglo XIX, entre finales de ese siglo y principios del XX. La antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades diferentes. La necesidad por conocer otra cultura. Contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana, siendo esto el objeto de estudio de la antropología, condujo a no pocas limitaciones posteriores hasta llegar al estudio de las culturas contemporáneas.

La antropología permitió entender cómo la gente de civilizaciones y lugares de tiempos antiguos vivían y lo diferentes o similares que eran si se pone en relación con nosotros, es decir, a nuestra época actual. Esta ciencia ha enseñado y permitido tener relaciones de convivencia con diferentes lugares con relación sus culturas y con nuestra propia cultura, esto en base a nuestra identificación humana de autointerpretación, es decir, los diferentes lugares construyen su propia identidad y comprensión del mundo. La antropología ha propuesto un saber abierto debido a la amplitud desde las dimensiones tanto biológicas como culturales.

La antropología tiene cuatro campos de estudio: la *arqueología*, se enfoca en el estudio de los pueblos ya desaparecidos; la *antropología física o biológica*, estudia el origen animal y la naturaleza biológica de los seres humanos; la *lingüística antropológica*, encargada del estudio de la gran diversidad de lenguas habladas por los humanos y la *antropología cultural o antropología social*, estudia la descripción y el análisis de las culturas y tradiciones del pasado y del presente. Una antropología construida no es separable en antropología física y social. Precisamente la antropología médica nos da una buena referencia dentro de la antropología, esta se trata de estar en áreas del campo de la antropología sociocultural y la antropología biológica o física y sobre todo con la medicina y con la salud pública. La antropología médica está relacionada entre lo biológico y lo social, que se entiende como, síntesis biocultural, es decir, es la diversidad biológica y la diversidad cultural ambas relacionadas.

La antropología médica, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, universalmente. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud. Se enfoca en el estudio y análisis, de los sistemas, creencias y prácticas en relación a la salud y al proceso salud-enfermedad-atención, a cualquier cultura de cada individuo. La antropología médica contribuyó al proceso salud-enfermedad-atención. Así transformando las prácticas en salud y sus ejecutores, la antropología médica resultó una ciencia armonizadora que ha funcionado en sistemas y modos para poder conseguir el bienestar humano.

La antropología médica está aplicada a la salud, que ha experimentado un desarrollo a partir de la Segunda Guerra Mundial en la creación y aplicación del desarrollo en salud pública. Es cuando la antropología médica comienza a asumir un papel fundamental, logrando ser una disciplina teórica como práctica.

Desarrollo

LA SALUD COMO ESPACIO ANTROPOLÓGICO

La antropología médica puede construirse: proceso biocultural que debe ser estudiado desde sus concepciones culturales, sociales y biológicas.

- ¿Qué es la antropología médica?

La antropología médica, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, de manera universal, frente a cada comunidad humana, lo que le otorga suficiente variabilidad. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud.

- Principal objetivo

Tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad- atención en cualquier tipo de sociedad.

- ¿Por qué es importante considerar el proceso salud-enfermedad-atención como una construcción histórica, social y cultural?

Porque este proceso no puede entenderse únicamente desde lo biológico; está determinado por factores históricos, sociales y culturales. Reconocer estos elementos permite generar teorías, métodos y prácticas culturalmente competentes, y posiciona la salud como un espacio antropológico.

- ¿Cómo se manifiestan los significados culturales en las prácticas de atención y cuidado?

A través de los comportamientos, emociones y representaciones simbólicas que las personas expresan en sus formas de enfermar, curar y sanar. Estos elementos están regidos por la cultura, que define cómo se organiza el espacio humano.

- ¿De qué manera el ser humano es simultáneamente creador y producto de su cultura en el contexto de la salud?

El ser humano produce cultura mediante sus prácticas, pero también es formado por ella, ya que sus percepciones, emociones y decisiones en torno a la salud están influenciadas por los códigos culturales que lo rodean.

APLICACIONES DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA.

- Investigaciones encaminadas a la mejora o creación de programas de salud (atención-promoción-prevención).
- Investigaciones sobre sistemas médicos y curativos (la medicalización de las sociedades), y los modelos médicos (Modelo Médico Hegemónico, Alternativo o Subordinado y el de Auto-atención).
- Investigaciones sobre medicina natural y tradicional.
- Estudios de adherencia terapéutica.
- Intervenciones de salud comunitarias en entornos interculturales.

APLICACIÓN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA EN ESPACIOS CONCRETOS, CONSIDERADOS ANTROPOLÓGICOS, SE BASAN EN:

- La existencia de diferencias o distancias socioculturales entre los gestores de la actividad vinculada a la salud y al proceso salud-enfermedad-atención y los beneficiarios de ella.
- Aquellas acciones que involucren la alteración de hábitos y conductas humanas ancladas en el acervo sociocultural de las colectividades.
- Las actividades de investigación o acción, que se producen en los ámbitos de interacción, entre el personal de salud y la población usuaria o diana.

Conclusión

Retomando lo anterior, se comprende que la antropología médica que es la fundamental y relacionada en el ámbito salud y social, al interpretar el proceso salud-enfermedad-atención desde una perspectiva cultural y social, se revela como una herramienta indispensable para el análisis y la transformación de los sistemas de salud pública. La incorporación de enfoques antropológicos en la que permite comprender las realidades vividas por las comunidades. Siendo una disciplina fundamental hoy día.

Bibliografía

González Núñez, A. (2015). La antropología médica: pertinencia y aplicabilidad en el campo de la salud pública. *Revista Cubana de Salud Pública*, 41(4), 472–481.
Recuperado de Revista Cubana de Salud Pública.